

Escuela: CENS TOMAS A. EDISON

Docente: Eugenia Guzmán

Enzo Maza.

Curso: 3° Año – División: 1, 2

Área Curricular: Ciencias Sociales

### **Tema “Partidos políticos.”**

#### **Contenidos:**

Partidos políticos. Surgimiento y participación. Ley Sáenz Peña: reforma electoral.

#### **Capacidades a resaltar.**

- Reconocerse como sujeto histórico, político, social y cultural.
- Comprender las decisiones económicas y políticas que tomaron los grupos dirigentes en el pasado y que dieron como resultado la realidad actual.

#### **Introducción:**

Entre 1880 y 1916, en la Argentina, el gobierno estuvo controlado por una elite. Se aseguraban el control del poder político mediante la organización de elecciones nacionales y provinciales en las que se practicaban el fraude y la coacción sobre los votantes. Algunas fuerzas políticas, cuestionaron estas prácticas y exigieron una reforma electoral que permitiese comicios libres y legítimos. Durante la presidencia de Roque Sáenz Peña, en 1912, se sancionó la ley que estableció el sufragio secreto y obligatorio para todos los varones mayores de edad –conocida como la “Ley Sáenz Peña”.

**Primera actividad:** Lea el texto de información.

### **La Argentina Moderna 1880-1916**

#### **Características del sistema político**

El ejercicio del gobierno entre 1862 y 1916 se caracterizó por la concentración del poder político y económico en un grupo minoritario de la sociedad, que se consideraba a sí mismo como el más apto para gobernar el país. Quienes ocupaban cargos en el gobierno, eran seleccionados

entre los miembros de unas pocas familias y la competencia electoral solo reflejaba la diferente influencia personal que poseían algunos miembros notables de la sociedad.

Los notables conformaban los Clubes Electorales donde no era necesario tener convicciones políticas firmes sobre las principales cuestiones a resolver desde el gobierno. Los Clubes solo tenían por objetivo permitir que determinadas personas, integrantes de la minoría que participaba en política, se presentaran como candidatos en las elecciones.

La participación política electoral durante estos años era escasa entre los pocos habilitados para hacerlo (varones nacidos en el país). Existía una clara indiferencia a la hora de participar de las farsas electorales armadas por el gobierno para cumplir con lo indicado por las leyes vigentes. En éstas, votaban, fundamentalmente, los empleados del gobierno, los peones de estancias y algunos trabajadores urbanos, no inmigrantes.

### **El Fraude Electoral**

A lo largo de toda la segunda mitad del siglo XIX, las elecciones en Argentina se caracterizaron por la confección de Padrones Electorales Adulterados (en los que figuraban personas inexistentes o fallecidas) y el apoyo del gobierno a candidatos seleccionados por él mismo. Las irregularidades no se limitaban solamente a la etapa previa de los comicios, sino que también se hacía después. Si algún grupo opositor, que expresaba a sectores desplazados de los acuerdos entre grupos dominantes, lograba presentarse al acto electoral, se le impedía el voto del mayor número posible de sus simpatizantes, se hacía votar varias veces y con distintos apellidos a los partidarios del gobierno, y si alguien pretendía impedirlo, se lo expulsaba por la fuerza.

### **La Crisis de 1890 y sus consecuencias**

#### **La Presidencia de Miguel Juárez Celman (1886-1890)**

**¿Quién era Miguel Juárez Celman?** Este presidente, liberal de gran personalismo, ex gobernador de Córdoba y concuñado de Roca, llegó al poder nacional en 1890.

Durante su gestión se fue distanciando de la tutela de Roca y no solo asumió la conducción del país sino también la del **Partido Autonomista Nacional (PAN)** fundado en 1874 por Nicolás Avellaneda, entre sus principales representantes se encontraba Julio Argentino Roca.

En este período se inicia una crisis financiera debido al afán especulativo provocado por el creciente ritmo de prosperidad. Parecía que todo el ideal de los sectores dirigentes tenía una sola meta *“hacerse rico rápidamente y de cualquier manera”*.

La agitación obrera era cada vez más creciente, dando lugar a las primeras huelgas debido a la depreciación de los salarios. La situación social, económica y política dieron a la oposición los motivos para las críticas hacia el unicato. Otros factores de la crisis económica fueron los empréstitos extranjeros con vencimiento a plazo fijo, la descontrolada emisión de papel moneda, la creciente inflación, la elevación de los gastos públicos, la deficiente balanza de pagos frente a una producción nacional disminuida, la especulación con la tierra, los juegos en la Bolsa de Comercio. Otro aspecto negativo fue la política ferroviaria donde se dieron ventas y concesiones indiscriminadamente, se privatizaron servicios y se realizaron negociados y actos de corrupción dando la imagen de un país caótico e incontrolable.

La oposición se organizó a través de la **Unión Cívica de la Juventud (1889)**, que contó con la adhesión popular. Entre sus figuras podemos mencionar a su fundador Leandro N. Alem. También a Pedro Goyena, Bartolomé Mitre, José M. Estrada e Hipólito Yrigoyen. Esta oposición llegó a contar con la adhesión de las Fuerzas Armadas ganando las simpatías de algunos jefes militares.

La Unión Cívica de la Juventud tomará las banderas de la pureza electoral, la intransigencia, el abstencionismo y la conspiración hacia el régimen político que estaba en el poder.

### **Las revoluciones cívicas de 1890, 1895 y 1905.**

**Revolución de 1890:** El 26 de julio comenzó el plan armado, las fuerzas militares tomaron el Parque de Artillería. La marina también se sublevó. Una junta presidida por Alem trató de encausar la lucha cívica-militar que se extendió por tres días. No obstante, el gobierno dominó la situación y los revolucionarios debieron rendirse.

A pesar del triunfo del gobierno, el mismo tenía sus días contados. Un senador oficialista dijo: *“la revolución esta vencida pero el gobierno está muerto”*.

Juarez Celman no pudo contar con el apoyo de los hombres de su partido y debió renunciar. El cargo lo cubrió el vicepresidente Carlos Pellegrini. Roca fue el verdadero triunfador porque volvió a ser el jefe del PAN.

**La Revolución de 1895:** Durante la presidencia de Luís Sáenz Peña-José Urriburu estallará otro levantamiento cívico. Fieles a su política de intransigencia el partido dirigido por Alem iniciará otra revolución contando con el apoyo del comité de la provincia de Buenos Aires dirigido por Yrigoyen.

Para tratar de evitar este levantamiento el gobierno nombra como Ministro del Interior a un cívico Aristóbulo del Valle pero este comienza a actuar para realizar una revolución desde arriba y al ser descubierto lo obligan a renunciar.

La revolución estalla con levantamientos en el interior: Tucumán, Santa Fe, Rosario (con Lisandro de La Torre). En esta última ciudad el entusiasmo popular fue notable, se destacaron los voluntarios italianos y los colonos de Esperanza que tomaron las armas para sumarse a la protesta. Sin embargo, las tropas nacionales triunfan y los revolucionarios son encarcelados o logran exiliarse.

Estos hechos lograron desacreditar aún más al gobierno nacional que siguió necesitando de los “*notables*” a pesar que el presidente debió renunciar.

**Revolución de 1905:** En el gobierno de Manuel Quintana- Amancio Figueroa Alcorta estalla un nuevo levantamiento encabezado por Irigoyen (Alem se había suicidado en 1896) que contó con el apoyo de varios cuerpos del ejército. Se produjo simultáneamente en Capital Federal, Córdoba, Mendoza, Santa Fe. El movimiento va a ser vencido en Capital Federal y en Rosario se dieron fuertes enfrentamientos. En Mendoza lograron vencer a las autoridades y en Córdoba lograron tomar como rehén al propio vicepresidente de la Nación. Finalmente, las fuerzas nacionales lograron controlar la situación del país. Al poco tiempo el presidente muere y Figueroa Alcorta se hace cargo del poder.

El gobierno de Figueroa Alcorta estuvo signado por la agitación de grupos anarquistas que recurrían a la violencia y a manifestaciones tumultuosas y sangrientas.

### **La ley electoral**

En 1910 triunfa una postura reformista del sistema electoral para establecer un régimen más representativo y así terminar con los levantamientos cívicos. La posición de Roca era otra, partidario de mantener el orden vigente y reprimir.

Las leyes de enrolamiento general y de padrón militar aprobadas en 1911 fueron el primer paso de la reforma de la legislación electoral encarada por Roque Sáenz Peña e Indalecio Gómez, ministro del Interior. En 1912, el Congreso aprobó la Ley General de Elecciones, N° 8871, conocida popularmente como Ley Sáenz Peña, que introducía la obligatoriedad y el secreto del voto. Con estas reformas, el presidente esperaba modificar las viciadas prácticas electorales del llamado "sistema uninominal" imperante y hacer realidad la universalidad y transparencia del sufragio. La Argentina dio un paso decisivo hacia una mayor democratización.

El enrolamiento quedó a cargo del Ministerio de Guerra y el Poder Judicial fue responsabilizado de determinar las condiciones que debía reunir un ciudadano

En febrero de 1912 se dio un paso decisivo en la reforma electoral. Entre otros detalles, el Gobierno estableció el carácter obligatorio y secreto del sufragio. Además se establecía la lista incompleta ( la mayoría obtenía los 2/3 de los cargos y la primer minoría el 1/3 restante).

### **El nacimiento del Partido Socialista.**

En 1896, se fundó el Partido Socialista, el cual se proclamó defensor de los intereses obreros y, en 1901, se creó la Federación Obrera Regional Argentina (FORA), organización que intentó agrupar a todos los gremios existentes.

El Partido Socialista fue fundado por Juan Bautista Justo. Entre sus principales demandas estaban las condiciones de vida y trabajo de los obreros, entre ellas, la jornada laboral de ocho horas. No realizaron críticas a la política agroexportadora y librecambista, tampoco a las inversiones extranjeras, no tenían una política de nacionalizaciones de las empresas de capital extranjero dedicadas a la explotación petrolera o prestadora de servicios públicos puesto que lo consideraban elementos sumamente importantes para el desarrollo económico.

Las elecciones y la participación legislativa eran los medios por los cuales los socialistas alcanzarían el cambio social rechazando acciones violentas. Obtuvieron el apoyo de los obreros, especialmente de los trabajadores ferroviarios y de las zonas obreras como de La Boca. En 1905 lograron la aprobación de las primeras leyes sobre descanso dominical y regulación del trabajo de las mujeres y de los niños.

**Segunda actividad:** Responde el siguiente cuestionario.

1. ¿Cómo era el sistema político entre los años de 1862 y 1916?
2. Explique las metodologías que utilizaban en el fraude electoral.
3. Complete el siguiente cuadro con los aspectos relevantes de los partidos políticos:

Partidos Políticos.			
Año de fundación y principales representantes.			
Grupo social que apoyaban.			
Demandas u objetivos que perseguían.			

4. Complete el siguiente cuadro con los aspectos más relevantes de **Las revoluciones cívicas:**

Nombrar año de la revolución.			
Presidencia en que se gestó.			
Los revolucionarios que participaron.			
Quienes apoyaron y ciudades que participaron.			

5. A causa de estas revoluciones: Nombrar el año, leyes que se aprobaron y requisitos que se establecían.
6. Escribe una opinión del tema trabajado.

Web gráfica: <https://sites.google.com/site/eetno643terceranohistoria/la-argentina-moderna-1880-1916-2>

Director: Rolando Carrión.